

Acción rinde tributo a la pérdida física de sus colegas

Dr. C Santiago León Martínez



<http://accion.uccfd.cu/index.php/accion/article/view/199>

El enfrentamiento a la pandemia de la Covid 19, las mutaciones del virus que la produce y sus severas consecuencias, continúa marcando la vida cotidiana y accionar profesional de todos.

La pérdida de familiares, amigos, colegas, líderes políticos, celebridades de la Cultura y el Deporte, e incluso de las ciencias - como sucedió con el científico Gustavo Sierra¹ ([Cubadebate, 21.4.28](#)), revela que el virus del Sars Corv 2, no discrimina seres humanos, para convertirse en uno de los más grandes desafíos para la civilización humana en el actual siglo, cambiando nuestras vidas.

El virus ha provocado confinamiento y restricciones a la interacción social y a las actividades al aire libre, incluyendo la actividad física regular y el ejercicio (Carrillo, 2020, Salman et al, 2021). A su vez la interrupción de las actividades diarias de millones de personas trajo consecuencias impactantes en la salud pública. (Chen et al., 2020, Salman et al, 2021) en [Sánchez-Torres et al \(2022\)](#).

En tales circunstancias la medicina, ciencia, la tecnología y la comunicación científica mundial, han tenido que interactuar con alta eficacia, trabajo colaborativo y altruismo, ante este imperativo global.

En Cuba, honor especial merece la comunidad científica, que en pleno recrudescimiento del bloqueo económico, comercial y financiero norteamericano, ha logrado la integración de múltiples disciplinas para propiciar la creación de 3 vacunas y 2 candidatos vacunales, como expresión de una soberana atención a la pandemia.

En estos difíciles meses, momentos muy significativos en el deporte fueron la destacada actuación de las delegaciones cubanas en los Juegos Olímpicos y Paralímpicos de Tokio 2020, así como la de los Juegos Panamericanos Junior Cali Valle 2021.

La UCCFD continuó también el victorioso camino a sus 50 años. Se mantuvo el avance de sus proyectos investigativos, los eventos científicos, que incorporaron la modalidad virtual, así como la formación de Doctores en Ciencias, cuyas defensas superaron las 415, con 83 de extranjeros egresados de por vida. Se logró la primera defensa doctoral de Sant Vicente y las Granadinas .

Importantes premios y reconocimientos recibieron investigadores y colectivos de nuestra universidad, entre estos se destaca que el Dr. Cs. Iván Román Suárez, Presidente del Tribunal de Grado Científico, fue exaltado al Salón de la Fama de la Federación Panamericana de Pesas en la Categoría de Oficial Técnico Internacional ([Menocal, 2021](#))

En este volumen 17 de 2021 de la revista Acción, puede apreciarse una notable pluralidad de investigaciones y enfoques, que comprenden diversas disciplinas deportivas y ciencias aplicadas al deporte. Novedosas son las contribuciones de doctorantes y maestrantes, la presencia de artículos cortos sobre deporte universitario en el volumen especial y las primeras colaboraciones en idioma inglés. Se recomienda también el artículo en portugués que reflexiona sobre el legado de Paulo Freire para la Educación Física en el contexto de pandemia, modesto homenaje de Acción en el Centenario del célebre pedagogo brasileño.

La UCCFD también lamentó este año, la pérdida de varios de sus hijos, trabajadores docentes y de servicios, investigadores y jubilados de diferentes generaciones, en su centro rector y facultades provinciales. Dentro de ellos Miriam Laza, Rafael Rodríguez, Hermenegildo Pila y Rodolfo Vidaurreta, vinculados en diferentes etapas a la gestión editorial de la revista.

A estos valiosos mujeres y hombres, *Acción* rinde especial tributo con este volumen, superando todos los avatares surgidos y cumpliendo su misión de socializar la ciencia que se produce en nuestro ámbito nacional e internacional. En el 2022 proyectamos continuar avanzando en su producción, calidad editorial y visibilidad internacional.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Sánchez-Torres, J.A., Montoya-Restrepo, I.A., y Montoya-Restrepo, L.A. (2022). Efectos COVID-19 en la actividad física y deportiva: un estudio bibliométrico. *Lecturas: Educación Física y Deportes*, 26(284), 184-205. <https://doi.org/10.46642/efd.v26i284.2677>
- Cubadebate (28 abril 2021). La ciencia cubana está de luto: Falleció el eminente científico Gustavo Sierra, autor de la vacuna VA-MENGOC-BC y presidente fundador de la Sociedad Cubana de Inmunología [sitio web] Cubadebate. <http://www.cubadebate.cu/noticias/2021/04/28/la-ciencia-cubana-esta-de-luto-fallecio-el-eminente-cientifico-gustavo-sierra-autor-de-la-vacuna-va-mengoc-bc-y-presidente-fundador-de-la-sociedad-cubana-de-inmunologia/comentarios/pagina-2/>
- Menocal del Toro, Y (10 Octubre, 2021) Profesor Emérito de la UCCFD Manuel Fajardo es exaltado al Salón de la Fama de la Federación Panamericana de Pesas [página web]. UCCFD <https://www.uccfd.cu/contenido/profesor-emerito-de-la-uccfd-manuel-fajardo-es-exaltado-al-salon-de-la-fama-de-la>